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通过文化提升上海夜间经济亮度

    为了满足市民越来越旺盛的健身需求，越来越多的政府部门、企

业开始在中心城区的商场楼顶动脑筋，涌现出了“体育+商业”的运动
空间。据不完全统计，上海目前利用闲置土地资源建设的民营体育场

馆已经超过 40家。这些体育场地虽然缓解了上海体育场地面积不足
的问题，但不少运营方无法办出有效的营业执照，长期处于“灰色地

带”，面临着“违法搭建拆除”“停业整顿”等各类风险。建议有关部门
牵头、协调，出台相关支撑性政策，规范屋顶体育场地基本标准，明确

体育场地责任方及监管方，这样既能让市民利用这些城市“金角银

边”，又能让市民用得安心、锻炼得放心。

    夜间经济是 2019年的一个热词，上海把提升夜间经济活力作为

新一轮经济发展的重要引擎，相关政策措施也是不断推出。夜间经济

包括休闲、饮食、娱乐和购物等，随着社会经济不断发展，夜间经济已

经成为构成城市经济的重要组成部分。但夜间经济不是经营时间的
简单延长，而是需要形成各方合力，不同区域可以突出自身特点，各

个区都可以推出自己叫得响的品牌项目，从而形成集聚效应，最终通
过文化来提升上海夜间经济的亮度。建议塑造文化场景、繁荣文化演

艺、促进文化互动、讲好文化故事，让更多市民了解上海的夜间文化，

并与长三角地区形成有效融合。
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    急切、激动，人代会现场，高毅代表的发
言场景令人印象深刻。 她抛出的问题一个比
一个尖锐：

———一家意大利轮胎企业， 要从一个区搬
到另一个区，遭受到难以想象的阻力。为了税收
利益，怎么能如此卡着企业不放？政府为什么不
思考一下，自己的服务是不是能留得住企业？企
业不能来去自由，优化营商环境从何谈起？

———去年参加一次调研活动， 走访了一
家小区物业，各种管理举措堪称完美。但不好
的呢？ 我们调研不能只看正面典型， 做得好
的、不好的，都应该看，实事求是找差距。

听得出来，这些话高毅代表是不吐不快。

可当她说到第三个问题时，凌厉、尖锐的语气
突然低沉了下去， 语速变慢， 话语间略带哽
咽。 “过去一年，我看过很多七八十岁的病患
老人，因为没有合适的护理院住，生活境遇凄
惨。这些老人的临终关怀问题，很需要社会的
关注。 有一天，我们都会老的。 ”

本子上记着各项数据， 心里藏着企业与
百姓的呼声，人大代表的真性情令人动容。

在另一个会场， 关于老年人打车难的问
题，同样呈现出两种风貌。

一边是尖锐的发问，“垃圾分类这么难的
问题，阿拉上海都做成了，为什么网约车的问
题，却迟迟管不好？ ”“有几个老年人能流畅地
用打车软件叫车？ 他们的需求不应该被社会
遗忘！ ”

一边是感同身受的思考与回应。 凌云街

道梅陇三村党总支副书记尚艳华代表说：“社
区有对老年夫妻，在中山医院门口打车打了 1

个小时没打到，最后找了居委帮忙。 对老年人
的困难，我们一定会想尽办法托底服务。 ”

来自大众交通（集团）股份有限公司的杨
国平代表则说，“世博会期间， 我们曾开通过
96822服务热线电话，统一调度出租车。现在
我们开通了夜间女性乘客应急求助热线，今后
是不是出租车行业能联合起来开一条老年人
打车专线？ 这些问题我们一定会好好研究。 ”

在人代会专题审议会上，代表们纷纷“抢
麦”发言。黄浦区半淞园路街道耀江花园居民
区党总支书记林龙全代表为了争取发言机
会，起立三次。

第一次，他说：“我来自基层，请给我一个
发言机会。 ”然而现场发言太过踊跃，另一名
代表先拿到了话筒。第二次，他说：“我保证我
的发言不超过两分钟。 ”第三次起立，终于有
了发言机会， 操起话筒张口便说：“人大代表
中，来自居委会的有 10个，今天在场的有 7

个。 垃圾分类和阿拉最搭界， 阿拉最有发言
权。 ”接着连珠炮似的抛出三个问题：“湿垃圾
能不能不破袋； 定时投放对于上班族来说很
不友好，有没有更人性化的解决方案；物业公
司没有与责任匹配的权力， 能不能对他们有
适当的考评机制？ ”

言辞迫切，但背后，是一颗为民发声满怀热
情的心。

谈到 “垃圾这件事”， 听到得最多的词是
“感动”。 阎祖强代表谈起去城开大厦暗访的经
历。 “保洁员跟我说， 现在白领自己带饭的多
了，吃外卖的少了，而且都会自己把垃圾分好
丢到指定的地方， 所以自己的工作量也减少
了。 我听了挺感动的，上海市民真的非常棒。 ”

“从 2018年 4月开始，130多名社区志
愿者从早上 6点 45分，到晚上 8点 30分，不
间断、不断人，引导居民做好垃圾分类。”尚艳华
代表饱含深情对志愿者连说三声“不容易”。

许丽萍代表则铿锵有力地说， 上海垃圾
分类的经验还要深度挖掘。 “这种广泛的社会
发动能力、全覆盖的宣传能力、面对突发情况
的应急能力，还有社区协商治理的能力，是我
们这座城市面对未来各种挑战最大的精神财
富！ 为什么这么讲？ 我跟一个市民讨论说，垃
圾分类这个事要立法难度还是很大， 结果对
方说，阿拉上海一定行！这就是上海做好精细
化管理的自信。市民这么努力，今年政府面临
的考验更大。 ”

尖锐的、 动情的， 直言不讳又温情满满
的，人大代表身上的不同侧面，让我们感受到
一种履职的责任和力量。

在两会现场，代表们坦荡真诚的话语，让
人备感温暖。有些真话，可能只是一种片面的
实话，从全面的角度看，并不妥当，也未必正
确。 但从另一面说，只有多说真话，才能求得
真理。

无论是尖锐的发问，还是温情的感言，无
论是冰冷的数字，还是有温度的故事，都让我
们看到了代表们的真。因为真诚真切，所以有
震撼人心的力量。

    保持香港的繁荣与稳定，对于实现中华民族伟大复兴的“中国

梦”具有重要意义。香港问题有一部分原因在于思想教育、文化教

育、传统教育的缺失，年轻人从小就没有系好第一粒扣子。应着眼战
略全局，从少年儿童的文化教育开始，加强深化沪港交流。
去年，中福会儿童艺术剧院开展首次宋庆龄的移动剧院赴港巡

演活动，儿童剧《司马光》《孙子兵法》走进了香港的公立学校。携传
统文化题材的儿童剧深入香港的学校为孩子演出，是服务国家战

略、播撒文化种子的工程，需要得到相关政府的大力推动支持，使文

化润港项目顺利进行。

    目前，“一网通办”服务取得了较好成效，方便了群众办事，但仍

待提升改进。比如，本市已经有了医联体的基本构架，由市内三级、
二级医院与社区医院组成一个医联体。但是，其中的信息系统均相

对独立，不能兼容。建议全市公立医疗机构之间通过医联体平台，开
通病历共享、诊疗方案共享、诊疗资源信息共享。具体来说，开通全

市范围内社区医院，区域内二、三级医院信息连接端口；让各级医生
通过医保卡刷卡即可获取病人既往病史资料，提供合理的诊疗方

案；让各种药品可以直接调度、配送至就近医疗机构，方便病人取

药；借助大平台大数据实现公共卫生事件的监控。

    随着社区治理的深入推进，业主委员会（业主大会）作为社区治

理的重要主体，在社区建设、社会发展中发挥出日益重要的作用。
为此建议，借鉴深圳模式，给业主大会颁发统一社会信用代码，

给予相应的主体身份。相关部门对此进一步明确权责边界，确保业

委会有个“娘家”，从机构组织层面予以规范。进一步完善示范文本，
并提供不同业态的多版本格式，同时规范小区内规约的修订程序，

确保小区规则在不断完善中迭代并保持连续性。根据业委会成员的
基本工作量，结合目前执行津贴的具体金额，每年发布津贴区间价，

给予其他业委会相应的借鉴等。
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    虹桥商务区是长三角区域一体化发展的主要经济增长极和桥

头堡，与中心城区的交通连接水平是影响其综合竞争力的重要因
素。但由于外环线和苏州河的隔断，加上北翟路立交、隧道的穿越，

区域与周边的交通连接先天不足，需要改善。建议增加服务虹桥商务
区东虹桥地区的轨道交通线路，加快实施规划轨交 26号线，增加沿

仙霞路的轨交线路，轨交 17号线由虹桥火车站向东继续延伸，连接
虹桥经济技术开发区。同时规划构建“大运量轨道交通+中运量公

交+低运量地面公交”的多层次公共交通系统，优化北翟路与外环立

交交通互联。

■

老
年
人
打
车
难
问
题
牵
动
代
表
的
心

种
楠

摄


